

08 mar 2013

## Suiza: ejemplo de democracia participativa

Por [Ricardo Lagos Escobar](#)

La vieja discusión de la democracia, cuánto de ella debe ser representativa y cuánto participativa, es un tema que vuelve nuevamente ahora con las nuevas tecnologías de las comunicaciones. Porque la democracia es representativa básicamente para poder hacer gobernable una sociedad.

Elegimos representantes para que ellos en nombre nuestro, en nombre de los ciudadanos, actúen por nosotros. Los elegimos para administrar el gobierno, el poder ejecutivo y los elegimos para que legislen en el parlamento.

Sin embargo, así como fue el diario el que permitió pensar en un sistema democrático, porque ahora iba a haber un instrumento en donde todos aquellos que sabían leer y escribir podrían informarse de las noticias de interés público, de los temas públicos y por tanto resolver respecto de ellos o elegir a quien podía hacerlo por nosotros, la llegada de las nuevas tecnologías permite algo que hasta ahora no había ocurrido que es la conexión inmediata entre dirigentes y dirigidos, entre líderes políticos y los ciudadanos que los eligen.

En otras palabras, antes había emisores de opinión, una ciudadanía que escuchaba, leía o miraba y luego votaba. Elegía a quien de esos emisores de opinión iban a ser la voz que los representara. **Hoy en cambio, hay simultaneidad, donde todos emiten opinión y todos la reciben.**

Entonces, ¿qué impacto tiene esto sobre los sistemas democráticos?

A mi juicio, va a haber una revaluación de cuanto de la democracia va a ser representativa y seguirá siéndolo porque es de la esencia de ella, y además habrá una mayor participación. Esto no se discute.

Todos participan en la elección de los representantes, pero ¿pueden los ciudadanos tomar algunas decisiones por sí mismos?

**¿Pueden los ciudadanos si consideran que una legislación aprobada por el parlamento no es la adecuada pedir su revocación mediante un plebiscito?**

**¿Pueden los ciudadanos directamente tomar ciertas definiciones que el parlamento no ha tomado?**

Estas preguntas surgen con fuerza cuando, como resultado de la reciente crisis internacional y las molestias por los bonos que pagan a los ejecutivos de las grandes empresas luego de conocidos los balances o cuando se van, (los llamados paracaídas dorados) que existen desde hace algunos años.

Algunos ciudadanos han tomado el toro por las astas y han dicho que no es posible que esa atribución esté en los



Ricardo Lagos Escobar

Ultimos publicados:

El Once

propios directivos de las empresas.

**Así, el fin de semana pasado (3 de marzo), Suiza y los ciudadanos suizos fueron a referéndum y aprobaron en un plebiscito limitar los salarios de los empresarios, limitación que estará ahora en manos de los accionistas y no de los directorios de las empresas.**

En efecto, de acuerdo a la normativa aprobada en Suiza, la Asamblea General de Accionistas de una empresa es la que va a elegir anualmente al Presidente del Consejo de Administración o del Directorio de la empresa y sus miembros. Y junto con ello, esa Asamblea debe pronunciarse cada año sobre las remuneraciones que van a tener dichas personas, tanto respecto al Consejo de Administración, como respecto de los cargos de Dirección y del Comité Consultivo si lo hubiere.

**Estas disposiciones se establecieron en un plebiscito aprobado por más del 67% de los votos, de los casi 2.5 millones de ciudadanos que participaron en la consulta. ¿Cuánto de esto llegará a nuestros lados? Alguien decía que hay que ser suizo para ello.**

No lo creo así, si bien es cierto, los suizos hacen plebiscitos en cada uno de sus 22 cantones y en este plebiscito en los 22 cantones han votado los ciudadanos de Suiza por la necesidad de regular remuneraciones y el derecho que tienen los accionistas a hacerlo, hay otros plebiscitos que están por venir.

**Hay una propuesta también en Suiza para que ningún ejecutivo de empresa pueda tener un salario 12 veces superior al salario más bajo que se paga en la empresa donde este ejecutivo trabaja.**

No sabemos cuál va a ser el resultado de este plebiscito que está convocado para septiembre, pero lo que sí sabemos es que hay una toma de conciencia sobre un conjunto de temas en donde el ciudadano quiere expresarse directamente.

Cuando se discute tanto sobre el sistema electoral en Chile cuya reforma es de extrema urgencia para ganar credibilidad, esto que ocurre en otras latitudes tanto más desarrolladas que nosotros y con una tradición democrática tan extensa, debiera hacernos meditar. **Sobre como somos capaces también de generar canales de participación de manera que nuestra democracia siga siendo gobernable, predecible, pero en donde también podamos aumentar los grados de participación para que cada ciudadano y ciudadana de Chile se sienta empoderado, se sienta con derecho a participar también en la construcción de una sociedad mejor.**

Finalmente, el tema mismo que se ha aprobado en Suiza debe hacer meditar sobre cuáles deben ser las remuneraciones de los altos ejecutivos.

Hubo todo un debate en donde muchos sostenían que si esta reforma se aprobara, muchas empresas se marcharían de Suiza porque cuando entre en vigencia esta legislación, dentro de un año, **aquellos que la violen arriesgan, no sólo una multa equivalente a la remuneración de 6 años, sino también hasta un máximo de 3 años de privación de libertad.** Está claro que los suizos hablaron claro. Habrá que ver las consecuencias de ello.

Por ahora, para meditar el nuevo mundo que emerge en este siglo 21, donde ciudadanos más y mejor informados gracias a las nuevas tecnologías, internet, twitter, Facebook y lo que seguirá apareciendo, exigirán nuevas instituciones que les otorguen más y mejor participación en los asuntos públicos, a escala local, regional o de todo un país.



Únete a la discusión...



**Guido Vilaríño** · hace 7 meses

Qué interesante lo que plantea y los ejemplos que da sobre Suiza.

¿Está al tanto de lo que está haciendo el Partido de la Red en Argentina? Plantea una plataforma donde los ciudadanos votan y los representantes acatan ése voto, como manera de hoy, con las herramientas que usamos a diario, podamos participar todos.

Lo invito a conocer más

Saludos!

^ | ▾ · Responder · Compartir >



**Rafael Otero** · hace 11 meses

El problema de la democracia representativa es que es tal y como funciona a día de hoy es una farsa en tanto en cuanto no se fundamenta en la soberanía popular. Los políticos hacen y desacen no en base a las necesidades del pueblo si no que solo miran a los intereses del capital, quien a su vez es el que desde la sombra dirige a nuestros supuestos representantes mediante una profunda infiltración en los partidos mayoritarios que hace que estos ya no sean por y para pueblo. El sistema actual es un anacronismo de nuestros tiempos, esta caduco y lo que es peor es totalmente dado a corrupciones y manipulaciones de todo tipo algunas de las cuales han sentado catedra y como se suele decir ya son de libro/de manual. La única solución la única manera de arreglar este grandísimo problema es profundizar y o evolucionar hacia una democracia participativa. Estoy de acuerdo eso si en que los radicalismos son malos, los ismos son malos, los extremos son malos, y que como bien se dice en el artículo la presencia permanente de unos representantes es necesaria y obligatoria para hacer funcional al sistema y gobernable a la sociedad, y ahí es donde habrá que estudiarlo muy a fondo para encontrar ese el equilibrio necesario para que todo funcione. El futuro esta en juego.

^ | ▾ · Responder · Compartir >



**Rafael Otero** · hace 11 meses

El problema de la democracia representativa es que tal y como funciona a día de hoy es una farsa en tanto en cuanto no se fundamenta en la soberanía popular. Los políticos hacen y deshacen no en base a las necesidades de la ciudadanía si no que solo atienden a los intereses del capital, quien a su vez es el que desde la sombra dirige a nuestros supuestos representantes mediante una profunda infiltración en los partidos mayoritarios que hace que estos ya no sean por y para pueblo. El sistema actual es un anacronismo de nuestros tiempos, esta caduco y lo que es peor es totalmente dado a corrupciones y manipulaciones de todo tipo algunas de las cuales han sentado catedra y como se suele decir ya son de libro/de manual. La única solución la única manera de arreglar este grandísimo problema es profundizar y o evolucionar hacia una democracia participativa. Estoy de acuerdo eso si en que los radicalismos son malos, los ismos son malos, los extremos son malos, y que como bien se dice en el artículo la presencia permanente de unos representantes es necesaria y obligatoria para hacer funcional al sistema y gobernable a la sociedad, y ahí es donde habrá que estudiarlo muy a fondo para encontrar el equilibrio necesario. El futuro esta en juego.

^ | ▾ · Responder · Compartir >



**RuizMnica** · hace un año

Eso es democracia... ciudadanos participativos en los temas políticos , elección de parlamentarios que sean directamente representantes, en nuestro caso de regiones . No hay derecho de tener que votar por un representante de otra región eso es lo más grotesco de lo que aquí llamamos democracia que está muy lejos de ser . Además estamos atollados de topes y quintiles pero hacia abajo , hay que estar en los quintiles casi por los suelos para alcanzar algún beneficio .¿ Porqué también no se regula hacia arriba? que los sueldos altos les implanten la modalidad de no seguir subiendo y tengan tope ? es escandaloso los ingresos de las altas remuneraciones Chilenas , parecen sueldos de países extranjero con una gigantesca millonada en remuneración anual. Desde luego que todos estos tópicos deben tener una participación ciudadana , El ciudadano entrega el voto y después hacen lo que se les antoja y se cierran los oídos y la vista . No hay respuestas hacia la ciudadanía y todo lo que a los ciudadanos les interesa lo echan para atrás . Sería bueno que estudiaran en profundidad el comportamiento de una democracia cabal y cómo llevarla a cabo para todos sin que nadie quede fuera de las decisiones importantes de un País . Tanto tope, quintiles son un arma usada para dejar fuera a muchos , fuera del contexto de País democrático. Para fijar aumentos a los sueldos altos no cuesta nada . Sin embargo a los sueldos bajos se les da una guerra y una feroz discusión para aumentarlos en una miseria. Es hora de terminar con esta constante que nos tiene en punto muerto nada luce, ,nada que agradecer , ni lo que se come refleja algún bienestar para el País.

^ | ▾ · Responder · Compartir >



**Tani Amaya** · hace un año

Bien que Lagos escriba en esta sección y el tema que plantea no es menor... si por estos pagos ocurriera algo parecido, estaríamos en otro

---

planeta.

Uno se pregunta al leerlo, porqué Lagos no es candidato?

Si Bachelet no se pronuncia , sería un candidato de lujo.

^ | v • Responder • Compartir ›



Guest • hace un año

Señor Lagos no se vaya tan lejos, usted ha estado en Venezuela, aqui tenemos de cracia "participativa, protagonica y corresponsable"

^ | v • Responder • Compartir ›



**Juan Fernández** • hace un año

Esta tendencia se viene venir hace una década o más...lamentablemente poco o nada se ha hecho para avanzar en estos temas (incluyendo el gobierno que encabezó el autor...el "instructivo presidencial de Participación Ciudadana" de esa época, por ejemplo, nació muerto); al contrario, el ciudadano cada vez más excluido...y por eso el hastío de muchos con la actividad política. Incluso acusando recibo del malestar ciudadano,,,puro bla,bla. Cero avance real y efectivo, aferrados con "dientes y uñas" del binominal que los acurruca y protege...a todos y todas!!!. Así como vamos, los actores políticos se tendrán que elegir entre ellos, tal vez sea eso lo que se quiere. No me extrañaría. Todo sea por la "vocación de servicio público" que nace desde las entrañas...

1 ^ | v • Responder • Compartir ›

---

✉ Suscríbete

🔗 Añade Disqus a tu sitio web